
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, временами небольшой дождь, местами – гро-
за, в отдельных районах – град; ветер западный, 
умеренный, местами до 16 м/c, днём в отдельных 
районах при грозе 15-20 м/c; температура 
+18…+23, при прояснениях до +25.

30 августа по области – переменная облачность, 
местами небольшой дождь; ветер северный, 
умеренный; температура ночью +9…+14, днём 
+16…+21.

31 августа по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
дождь, в отдельных районах – умеренный, дождь 
с грозой; ветер северо-западный, умеренный; 
температура ночью +9…+14, днём +18…+23.
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Сообщения подготовили 
 Светлана ВоробьёВа, Тамара ГашимоВа,  

Наталья СТолпоВСкая, Виталий ЧерНикоВ.

ВРемя ноВостей

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 29 по 30 августа:

30, среда (пик с 12 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

Валерий КаЗаноВ

В торжественной цере-
монии открытия участво-
вали заместитель министра 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ 
Андрей Чибис и заместитель 
министра строительства, ин-
фраструктуры, транспорта 
и туризма Японии Койчи 
Йошида. Правительство Во-

ронежской области по пору-
чению губернатора Алексея 
Гордеева представлял заме-
ститель губернатора – первый 
заместитель председателя 
правительства области Андрей 
Ревков.

«мечты сбываются!»
Заместитель министра 

строительства и ЖКХ РФ 

Андрей Чибис поздравил 
всех, кто принимал участие 
в реализации проекта, с его 
завершением и поблагодарил 
правительство Воронежской 
области и японских партнёров 
за проявленную активность 
и эффективность. Он также 
отметил, что сроки, в которые 
это было сделано, «действи-
тельно уникальны». Только 
в апреле губернатор Алексей 
Гордеев и министр Японии по 
экономическому сотрудниче-
ству с Россией Хиросигэ Сэко 
заложили памятный камень 
в честь начала строительства 
«умного дома», а уже в авгу-

сте совместный российско-
японский пилотный проект по 
улучшению городской среды 
претворён в жизнь. 

– Сегодня мы имеем ещё 
один реализованный проект, о 
котором договорились ранее – 
модернизация коммунальной 
инфраструктуры с примене-
нием самых современных, 
новейших технологий. Это 
первые шаги по изменению 
жизни наших сограждан и 
созданию новой комфорта-
бельной городской среды 
для воронежцев. Наша об-
щая мечта сделать так, чтобы 
граждане жили в здоровых, 

умных домах и никогда не 
испытывали проблем с чистой 
водой, теплом и безопасным, 
надёжным электроснабжени-
ем. Масштабирование этих 
первых реализованных про-
ектов, а также реализация тех 
задумок, которые обсуждали, 
безусловно, радикально из-
менит в лучшую сторону каче-
ство жизни россиян, – сказал 
Андрей Чибис.

Он предложил всё лучшее 
использовать для совместной 
работы, и Воронеж стал якор-
ным, первым пилотным при-
мером применения передовых 
японских технологий на рос-

сийской земле. «Мечты сбыва-
ются», – добавил замминистра, 
завершая выступление.

Дом как символ  
сотрудничества

Заместитель губернатора 
Воронежской области – пер-
вый заместитель председателя 
правительства области Андрей 
Ревков от имени и по пору-
чению губернатора Алексея 
Гордеева поздравил всех при-
сутствовавших с завершением 
реализации проекта и зачитал 
приветственный адрес.
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публикация нашего 
корреспондента На-
тальи Столповской 
«школьный рюкзак 
перевесит кошелёк?» 
(«коммуна», №64 от 
15 августа 2017 года) 
вызвала живой чита-
тельский резонанс и не 
в самом бедном городе 
Воронежской области 
– в лисках. и здесь для 
многих семей сезон 
подготовки к школе 
становится разоритель-
ным для семейного 
бюджета.

николай КардаШоВ 

г.Лиски
– Прочитала «коммунов-

скую» статью, взвесила свои 
возможности, провела реви-
зию школьного гардероба сына 
и решила последовать совету 
вашей газеты не тратиться на 
то, что ещё с прошлого года 
может пригодиться школьни-
ку, – делится Наталья, мама 
третьеклассника Богдана. – 
Посоветовавшись с сыном, 
ранец, например, решили 
оставить старый – помыли, 
почистили его, треснувшую 
ручку аккуратно обмотали 
скотчем. Перед сверстниками 
из более зажиточных семей, 
конечно, выглядим не ахти, но 
деваться некуда – новый ра-
нец мою зарплату медсестры 
в 12 тысяч рублей оконча-
тельно обглодает (в лискин-
ских магазинах простенький 
ранец стоит от 500 рублей, 
ортопедический не менее 3 
тысяч – Н.К.). А вот многие 
вещи пришлось покупать за-
ново: ребёнок за лето вырос, 
да и поизносившиеся туфли 
скотчем ведь не обмотаешь. 
Обошли торговые точки и ку-
пили самое необходимое и до-
ступное для нашего кошелька: 
школьные брюки и жилет, по-
вседневные туфли и сандалии 
на смену, спортивную форму 
и обувь для физкультуры, 
три рубашки разного цвета, 

пять пар носков, галстук. На 
всё это скромное «хозяйство» 
школьника-третьеклассника 
ушло 13 тысяч рублей! Кан-
целярские принадлежности 
в этот счёт не входят. Как и 
осенне-зимняя одежда, до ко-
торой ещё черёд не дошёл. 

У Юлии, мамы одиннадца-
тиклассника Данила, другой 
расклад, но тоже с привкусом 
озабоченности и растерян-
ности.

– Мы, – рассказывает, – 
решили собираться в школу, 
как герои того анек-
дота, где сын, глядя 
в печальные пред-
сентябрьские глаза 
мамы, говорит: «Да 
ты очень-то не за-
гоняйся тратиться: 
половина чистых 
л и с т о в  в  о б щ е й 
тетради у меня с 
прошлого года ещё 
осталась, а ручку я 
в коридоре найду». 
Вот и приобретаем только 
самое необходимое. Ведь 
одиннадцатый класс – это 
период массового репети-
торства. Нам оно необходимо 
как минимум по четырём 
предметам гуманитарного 
цикла. А это – 500 рублей 

за каждое занятие, которые 
выливаются к концу месяца 
в 13-15 тысяч рублей. Ещё 15 
тысяч – на выпускной вечер 
– многие родители нашего 
класса сдают в рассрочку. 
Вносить сразу такую сумму 
слишком накладно – тогда 
за «коммуналку» заплатить 
не хватит. В общем, живём по 
принципу, рекомендованному 
россиянам нашим Премьером 
Дмитрием Медведевым: «Де-
нег нет, но вы держитесь». 

Слушая безрадостные 

монологи лискинских мам, 
невольно вспоминаю не та-
кое уж «далёкое далёко». О 
нём писала в феврале 1966 
года лискинская районная 
газета «Ленинское знамя», 
и его отразил в своей кни-
ге «Что было – то было…» 
писатель Валерий Тихонов: 

«Семья Мокроусовых из 
села Аношкино состоит из 
четырёх человек: Андрей Ми-
трофанович, Вера Петровна 
и двое детей – девятилетний 
Володя и пятилетняя Алла. 
У них есть приусадебный 
участок 40 соток, сад, корова, 
тёлка, поросёнок. В прошлом 
году Мокроусовы заработали 
2019 рублей. Расход: покупка 
комода – 62 рубля, пальто 
женского – 120 рублей, муж-
ского – 72 руб., платьев – 50 
руб., детских костюмов и 

шубок – 90 руб. Зерно, 
купленное в колхозе, 
– 130 руб., солома для 
коровы – 20 руб., книги, 
газеты и журналы – 20 
руб. Налог – 27 рублей. 
Электричество, радио 
– 15 руб., прочие рас-
ходы, в т.ч. топливо и 
продукты из магазина 
– 300 руб. Итого – 906 
рублей. Остаток – 1113 
рублей. Имеется сбе-

регательная книжка, чтобы 
купить мотоцикл с коляской, 
стиральную машину, холо-
дильник…». Исходя из этого, 
давайте поразмышляем, по-
чему не существовало тогда 
перед школой головной боли 
у родителей и их детей?

А Наталья с Юлией не-
доумевают: почему в стране, в 
Конституции которой семья 
по-прежнему называется 
основной ячейкой общества, 
а материнство и детство на-
ходятся под защитой госу-
дарства, эта самая защита не 
работает. И предлагают: если 
существуют федеральные и 
региональные программы 
типа «Доступное жильё» и 
«Доступная среда», то почему 
бы не ввести и государствен-
ную программу «Доступная 
школа», которая могла бы 
хоть как-то нивелировать 
разрыв в доходах разных со-
циальных групп населения. 
Не хватает у государства 
силёнок? Тогда не нужно 
стесняться государственного 
регулирования аппетитов 
производителей детских то-
варов и торговцев ими. Чтобы 
ластик или цветные мелки не 
превышали стоимости бухан-
ки хлеба насущного.

В Лисках эту работу за 
государство частично выпол-
няет горрайфонд социальной 
поддержки населения, бюд-
жет которого формируется 
исключительно за счёт по-
жертвований граждан и бла-
готворительных акций.

– Мы прекрасно понима-
ем, как непросто в наши дни 
собрать ребёнка в школу, 
– говорит исполнительный 
директор Фонда Раиса Фур-
сова. – Поэтому стараемся 
поддерживать особые катего-
рии семей малообеспеченных 
или оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. В ны-
нешнем году, например, ока-
зали материальную помощь 
171 школьнику из пятиде-
сяти многодетных семей, где 
пять и более детей, на сумму 
250 тысяч рублей. Ещё 25 ты-
сяч рублей выделили девяти 
будущим первоклассникам, 
которых воспитывают много-
детные мамы-одиночки. 

Но в каждом ли районе 
Воронежской области есть 
такой Фонд и возможности 
формировать его бюджет?

«Тетрадь – прошлогодняя, а ручку – найдём»
педсовет | Дорожающая жизнь ограничивает родительские возможности, чтобы  собрать детей в школу

Из обилия школьных товаров уже и ученики стараются выбрать то, что подешевле.
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А как это будет по-японски?
сотрудничество | На воронежской земле реализован международный проект по созданию модели принципиального  

нового жилья с использованием самых современных технологий

«Умный здоровый дом» площадью 170 квадратных 
метров, построенный менее чем за три месяца с 
использованием японских технологий, распахнул 
двери 24 августа на территории кампуса Воронеж-
ского технического университета. 
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«Умный дом» – первый объект в программе многопланового сотрудничества  
с японскими коллегами.

В Воронеже состоялось открытие российско-японского «умного дома».

ПРАВосЛАВИе

Храм на шишкова 
освящён
В Воронеже освятили 
храм в честь иконы 
божией матери «Всеца-
рица».

В воскресенье митрополит 
Воронежский и Лискинский 
Сергий совершил чин ве-
ликого освящения храма в 
честь иконы Божией Матери 
«Всецарица. Он возведён в 
жилом массиве «Москов-
ский квартал» (ул. Шишкова, 
142). Его строительством и 
отделкой занималось ОАО 
«Домостроительный комби-
нат» по личной инициативе 
и под патронажем сенатора 
Сергея Лукина. Специально 
для нового храма в Ватопед-
ском монастыре на Святой 
Горе Афон была написана 
икона Пресвятой Богородицы 
«Всецарица» размером 1,4 на 
2 метра – копия афонского 
чудотворного образа. Икона 
небесного покровителя ниж-
него храма – святого пророка 
Иоанна Предтечи – привезена 
из Цетинского монастыря 
в Черногории, где она была 
освящена на деснице святого.

За усердные труды по воз-
ведению и благоукрашению 
храма митрополит Сергий 
вручил члену Совета Федера-
ции ФС РФ Сергею Лукину 
Патриаршую награду – орден 
Святого благоверного князя 
Даниила Московского. Архи-
ерейских наград также были 
удостоены многие участники 
и помощники строительства.

День донора
Благотворительная акция 

прошла по благословению гла-
вы Борисоглебской епархии 
епископа Сергия. 

Владыка совместно с ду-
ховенством, сотрудниками 
Борисоглебского епархиаль-
ного управления и активи-
стами православной моло-
дёжи города Борисоглебска 
посетили пункт переливания 
крови, который находится в 
Борисоглебской центральной 
районной больнице. Там все 
желающие смогли примкнуть 
к акции и сдать кровь. 

Наталья СТолпоВСкая.

Валерий ВалентиноВ

Согласно предварительным 
расчётам региональных вла-
стей объём необходимых ин-
вестиций составляет около 35 
млрд рублей, срок окупаемости 
проекта – около 15 лет. Общая 
протяжённость первой оче-
реди метро составит около 20 
километров, будет построено 
18 станций, расстояние между 
которыми составит около 1,2 
километра. 

Значительную часть инве-
стиций, в том числе на строи-
тельство и обустройство при-
станционных пространств и 
приобретение подвижного 
состава, планируется при-
влечь за счёт инструментов 
государственно-частного парт-
нёрства.

– Очень важно использовать 
для реализации этого проекта 
инструменты государственно-
частного партнерства, в первую 

очередь, в развитии транспорт-
ной системы заинтересова-
ны девелоперы, осваивающие 
прилегающие к планируемым 
станциям метро территории, 
– подчеркнул Андрей Чибис, 
который является соруко-
водителем рабочей группы с 
российской стороны. 

Он также отметил, что после 
предыдущего заседания проект 
существенно продвинулся впе-
рёд – в рамках первого этапа 
уже готовы предложения по 
генеральной схеме рельсового 
транспорта с трассировкой 
линий, выделением очеред-
ности строительства, а также 
использованию надземного 
и подземного пространства в 
транспортно-пересадочных 
узлах. Проведён анализ суще-
ствующего положения и плани-
руемого развития территории 
города с учётом создания си-
стемы скоростного рельсового 
пассажирского транспорта.

Лёгкое метро –  
быль или реальность?
В ходе заседания российско-японской рабочей 
группы по вопросам городской среды, которая про-
шла 24 августа под председательством заместителя 
министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства российской Федерации андрея Чибиса, 
была затронута тема строительства в Воронеже 
рельсового транспорта.

признание заслуг
Ректор ВГМУ и учитель воронежской школы №46 удостоены 

президентской благодарности.
Президент РФ Владимир Путин 21 августа подписал Рас-

поряжение, согласно которому в списке поощрённых за раз-
личные заслуги значатся двое воронежцев. Так, учителю химии 
МБОУ «Средняя общеобразовательной школа №46» Воронежа 
Елене Павловой объявлена благодарность «за заслуги в науке и 
образовании, подготовке квалифицированных специалистов и 
многолетнюю добросовестную работу». Ректор ФГБОУВО «Во-
ронежский государственный медицинский университет имени 
Н.Н.Бурденко» Игорь Есауленко удостоен президентской благо-
дарности «за заслуги в области здравоохранения и многолетнюю 
добросовестную работу».

Самолёты пронзили сердце 
В Международном воронежском аэропорту прошло авиашоу, 

приуроченное к профессиональному празднику авиаторов – 
Дню воздушного флота.

 Выставка авиатехники, экскурсии, общение с авиаторами и 
даже возможность сфотографироваться за штурвалом настояще-
го самолёта – всё в этот день радовало многочисленных гостей 
праздника и рассказывало о возможностях отечественной граж-
данской авиации. Кульминацией праздника стало выступление 
пилотажной группы, показавшей в воздухе невероятные трюки. 
Заключительный аккорд – «нарисованное» в небе летящими 
самолётами сердце, пронзённое стрелой, вызвало бурный вос-
торг зрителей.  

Техника для воронежских лесов
Новые тракторы и автомобили получили пять ПХС Воро-

нежского лесопожарного центра.
Четыре трактора «Беларус-82.1» и четыре автомобиля «УАЗ» 

поступили в распоряжение Аннинской, Сомовской, Давыдовской, 
Новоусманской и Теллермановской пожарно-химических стан-
ций. Специализированная лесохозяйственная техника закупается 
в регионе с 2013 года. Она необходима для предупреждения воз-
никновения и распространения лесных пожаров, восстановления 
леса и ухода за ним. За четыре года на эти цели выделено 32,5 
миллиона рублей. Планируется на поступившие из областного 
бюджета 50 миллионов рублей к концу нынешнего года приоб-
рести технику для выполнения всех видов лесохозяйственных 
работ.

атмосфера под контролем
Воронежская область вошла в число 11 субъектов Россий-

ской Федерации, которые провели инвентаризацию парнико-
вых газов.

На данный момент только десятая часть российских регио-
нов проводит работы в климатической сфере. Инвентаризация 
осуществлена в рамках исполнения Плана  мероприятий по 
сокращению объема выбросов парниковых газов. Минприроды 
России неоднократно выходило с инициативой о необходимости 
разработки проекта федерального закона, который наделит ре-
гионы полномочиями по проведению мероприятий по снижению 
выбросов парниковых газов и адаптации к климатическим изме-
нениям. В настоящее время инициатива поддержана и разработка 
законопроекта поручена Минэкономразвития России.

международный трибунал  
глазами художника 

В Воронежском краеведческом музее открылась выставка 
рисунков советского военного художника Николая Жукова «В 
кулуарах Нюрнбергского трибунала». 

Работы взяты из Дома-музея Николая Николаевича в Ельце. 
Представлены более тридцати копий рисунков судей, свидетелей, 
самих нацистских преступников, сделанных художником в 1946 
году, когда он работал в составе советской делегации на заседа-
ниях Международного трибунала.

В музей на урок
Воронежским школьникам с первого сентября в музее-

усадьбе родоначальника отечественной философской поэзии 
Дмитрия Веневитинова станут рассказывать об образовании 
дворянских детей в XIX веке. 

Программа начнётся экскурсией по залам музея. Экскурсантам 
расскажут о детских и юношеских годах Дмитрия Веневитино-
ва, об особенностях домашнего обучения и воспитания, о том, 
какие предметы изучались, какая система оценок была принята 
в XIX – начале ХХ веков. По окончании экскурсии состоится 
концерт, в который войдут произведения друзей Дмитрия Ве-
невитинова – Владимира Одоевского, Александра Грибоедова, 
Михаила Глинки.

спраВКа «Коммуны»
В Лискинском районе действуют 10 
городских и 30 сельских школ. В новом 
учебном году за парты сядут 10950 учени-
ков. В первый класс пойдут 1205 ребят, а 
выпускников-одиннадцатиклассников здесь 
446 человек.
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С воронежским 
опытом знакомятся 
в других городах
Сенатор Сергей Лукин считает, что результаты 
успешной реализации российско-японских 
проектов в Воронеже будут тиражироваться  
по всей стране.

Алексей ПетроВ

Сенатор принял участие в VIII 
общем заседании российско-японской 
рабочей группы по вопросам городской 
среды под председательством замми-
нистра строительства и ЖКХ Андрея 
Чибиса.

Сергей Лукин прокомментировал 
итоги заседания, которое прошло 24 
августа в Воронеже: 

– Успешно завершены два из пяти 
пилотных проектов по развитию город-
ской среды, реализуемых на территории 
региона в рамках российско-японского 
сотрудничества. Построен первый в 

России «умный и здоровый дом», который будет способство-
вать увеличению продолжительности жизни россиян, а также 
санирован участок канализационных сетей городской системы 
водоснабжения методом бестраншейной реновации трубопро-
водов – без вскрытия грунта и отключения коммуникации. 

Сенатор также добавил, что в настоящее время японские 
специалисты ведут серьезную проработку проектов развития 
транспортной инфраструктуры и борьбы с дорожными затора-
ми. Среди них: внедрение «умных светофоров» (интеллектуаль-
ной системы управления дорожным движением), строительство 
легкого метро и создание крупного транспортно-пересадочного 
узла.

В ходе заседания с воронежским опытом уже познакомились 
представители Владивостока, Самары, Красноярского края и 
Чувашии, которые планируют внедрить его в своих регионах.

– Один из стратегических приоритетов для нашей страны 
– повышение уровня и качества жизни населения. Основная 
цель – сделать российские города современными, комфортными 
и удобными для горожан. Мы благодарны за оказанное доверие 
со стороны Минстроя и возможность использовать компетен-
цию, передовой опыт и технологии японских специалистов 
для создания комфортной городской среды в Воронеже, чтобы 
впоследствии тиражировать наши наработки в других городах 
России, – резюмировал сенатор Сергей Лукин.
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«Впервые на воронежской 
земле реализован междуна-
родный проект по созданию 
модели принципиального 
нового жилья с использо-
ванием самых современных 
технологий. Он является яр-
ким примером эффективного 
партнерства представителей 
органов власти, высшей шко-
лы и строительных компаний 
Воронежской области и Япо-
нии. Для нас большая честь, 
что именно Воронеж стал стар-
товой площадкой для апроба-
ции передовых строительных 
стандартов, разработанных в 
Японии и соответствующих 
условиям российских горо-
дов. «Умный дом» – первый 
объект в программе нашего 
многопланового сотрудниче-
ства с японскими коллегами. 
Уверен, сложившиеся деловые 
связи будут надёжной основой 
успешной реализации других 
проектов по улучшению го-
родской среды», – сказано в 
Послании главы региона.

Алексей Гордеев выразил 
искреннюю признательность 
японским партнёрам за ини-
циативу, оказанное доверие, 
высокую оценку потенциала 
Воронежской области, без-
укоризненное выполнение 
обязательств, эффективное 
взаимодействие и высочайший 
профессионализм.

По словам заместителя 
министра строительства, ин-
фраструктуры, транспорта и 
туризма Японии господина 
Койчи Йошиды, всё было не 
так просто, пришлось преодо-
леть много сложностей, но, тем 
менее, благодаря сплочённой 
работе, тесному взаимодей-
ствию с Правительством РФ, 
Воронежской области, город-
ской администрации удалось 
реализовать задуманное. Зам-
министра подчеркнул, что 
«умный дом», построенный по 
уникальной каркасной техно-
логии, является образцом пер-
вого взаимодействия японских 
и российских строителей. 

– Я уверен, этот модель-
ный дом станет символом 
российско-японского сотруд-
ничества в вопросах город-

ской среды. Надеюсь, что эта 
концепция здорового, умного 
дома будет служить улучше-
нию и усовершенствованию 
уровня жизни всех россиян. 

Верю, что реализация этого 
проекта послужит толчком 
для реализации проектов и в 
других сферах, – подчеркнул 
высокий гость. 

С приветственными сло-
вами также выступили пред-
ставительный директор «Су-
теки Найс Груп Корпорэйшн» 
господин Кийоши Хигураши, 
член Консультативного совета 
по содействию российско-
японскому сотрудничеству при 
Совете Федерации РФ Сергей 
Лукин и ректор Воронежского 
государственного технологи-

ческого университета Сергей 
Колодяжный. 

Представитель компании 
Nice Corporation, по технологи-
ям которой построили «умный 
дом», Кийоши Хигураши вы-
разил надежду, что результаты 
исследований японских тех-
нологов используют в системе 
стандартизации комфортного 
жилья в России.

Затем почётные гости раз-
резали традиционную красную 
ленту и ознакомились с харак-
теристиками и возможностями 
«умного дома». Экскурсию 
провёл представительный ди-
ректор «Сутеки Найс Груп 
Корпорэйшн» господин Кийо-
ши Хигураши. Для широкого 
круга посетителей «умный 
дом» откроют с 4 сентября.

А как это будет по-японски? СПрАВкА 
«коммуНы»
В двухэтажном жилом 
доме реализованы 
инженерные, отделочные, 
коммуникационные 
решения, которые 
позволяют человеку 
ощущать себя в 
помещении комфортно, 
независимо от возраста 
и состояния здоровья. В 
помещениях установлено 
японско-российское 
оборудование, которое 
будет следить за 
материалами дома и 
состоянием его среды. 
Модельный дом станет 
экспериментальной 
лабораторией 
Воронежского технического 
университета, где будут 
обучать магистров  
по специально созданной 
программе.   Алексей Гордеев:

«Умный дом» – первый объект в программе 
нашего многопланового сотрудничества с 
японскими коллегами. Уверен, сложившиеся 
деловые связи будут надёжной основой успешной 
реализации других проектов по улучшению 
городской среды».
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тамара ГАшимоВА
Петропавловский район

Из парка –  
в лес Победы

А не любить Старую Криу-
шу невозможно. Просторное, 
ухоженное, утопающее в зе-
лени садов, оно славится сво-
ей многовековой историей, 
гостеприимством жителей, их 
трудовыми достижениями и 
богатейшими песенными тра-
дициями. 

– Старая Криуша, бывшая 
до 1959 года районным цен-
тром, является одним из самых 
крупных сельских поселений 
нашего района, – говорит ис-
полняющий обязанности главы 
администрации Петропавлов-
ского района Юрий Шевченко. 
– За последние годы оно силь-
но преобразилось. Проложены 
тротуары, которые связали 
отдалённые улицы с центром, 
детским садом, парком, ап-
текой, культурно-досуговым 
центром и храмом Рождества 
Пресвятой Богородицы, откры-
то пожарное депо, построено 
новое здание амбулатории, 
появился прекрасный парк, 
развита культура. Что касается 
перспектив, то они имеются, и 
довольно определенные. Связа-
ны они с дальнейшим развити-
ем сельского хозяйства и при-
влечением новых инвесторов. 
Немаловажно здесь удачное 
географическое расположение 
села. Между ним, Калачом 
и Петропавловкой имеется 

прямая транспортная связь. 
Нынешним летом Старая 

Криуша стала лучшей в муни-
ципальном этапе областного 
конкурса «Самое красивое 
село Воронежской области». 
Жюри учитывало организацию 
и развитие общественного 
самоуправления, насколько 
благоустроена территория, уча-
стие населения в этом процессе. 
В сентябре областная комиссия 
обнародует итоги полуфинала 
конкурса. Но старокриушанцы 
в результатах не сомневаются.

– Я работаю страховым 
агентом, хожу по улицам и 
вижу, как они расцветают на 
глазах, – говорит Маргарита 
Манаева. – Побеленные де-
ревья, утопающие в цветах 
палисадники, ухоженные дома. 
Идёшь и душа за односельчан 
радуется.

Работа по благоустройству 
одного из самых больших сел 
Петропавловского района ве-
дётся не один год. Одной из 
главных его достопримечатель-
ностей является обновлённый 
парк. Большую помощь в его 
восстановлении оказал губер-
натор Алексей Гордеев. 

– Благодаря финансирова-
нию из областного бюджета в 
рамках программы содействия 
развитию муниципальных 
образований и местного са-
моуправления мы проложили 
тротуары, установили ограду, 
скамейки, урны, детскую пло-
щадку и эстраду со сцениче-
ским оборудованием, провели 
свет, воду, разбили клумбы, 

высадили деревья, – рассказы-
вает глава Старокриушанского 
сельского поселения Михаил 
Лазуренко. – На том месте, 
где когда-то стояла церковь, 
установили ротонду. При этом 
сохранили памятники комен-
дору крейсера «Аврора» старо-
криушанцу Евдокиму Огнёву, 
вождю мирового пролетариата 
Владимиру Ленину и памят-
ник Матросу, у подножия 
которого захоронены павшие 
от рук белоказаков сельские 
активисты и старокриушан-
ский военный комиссар Петр 
Блощицын. 

Обновили и стену Памяти, 
на которой высечены фамилии 
720 не вернувшихся с полей 
Великой Отечественной войны 
старокриушанцев. Также от-
крыли мемориальные доски 
уроженцам села – Герою Совет-
ского Союза Ивану Егоровичу 
Волкодаву и полному кавалеру 
ордена Славы Андрею Ивано-
вичу Рулёву. 

Продолжением парка слу-
жит лес Победы. На площади 
в один гектар в прошлом году 
высажены деревья в память о 
каждом погибшем жителе села. 
Тогда же там проложили пеше-
ходную дорожку и установили 
памятную доску. 

Лечат тело и душу
Год назад в селе открыла две-

ри новая врачебная амбулато-
рия площадью 267 квадратных 
метров. Приём населения ведут 
терапевт, педиатр и стоматолог. 
Работает дневной стационар и 
процедурный кабинет. Есть и 
своя Станция скорой помощи, 
четыре бригады которой об-
служивают жителей сёл Ста-
рая Криуша, Новотроицкое, 
Фоменково, Краснофлотское 
и хутор Огарёво. 

Продолжается восстанов-
ление храма Рождества Пре-
святой Богородицы, построен-
ного полтора века назад. За два 
десятилетия прихожанам при 
помощи и поддержке бывших 
земляков, местных фермеров, 
администрации села и Петро-
павловского района удалось 
отремонтировать колокольню, 

купить колокола, построить 
газовую котельную, вставить 
окна и двери. Старокриушан-
ские казаки изготовили и уста-
новили три поклонных креста 
на въездах в село. Теперь, если 
смотреть на Старую Криушу с 
высоты, храм и кресты образу-
ют православный крест. 

– Радует, что люди тянутся к 
вере, ходят в храм, от этого до-
брей становятся, отзывчивей, 
– делится настоятель храма, 
иерей Сергий Токаренко. – 
Больше стало детей, молодёжи, 
приводят и совсем малышей. 
Школьники приходят сюда в 
рамках урока основы право-
славной культуры.

«Вольница»  
народной стала

Славится Старая Криуша 
и своим ансамблем казачьей 
песни «Вольница». В июне ему 
присвоили звание народного. 
Организатором и вдохнови-
телем «Вольницы» является 
профессиональный музыкант 
Владимир Малёванный. Он же 
подбирает репертуар. Предпо-
чтение отдаёт малоизвестным, 

«не заезженным» мелодиям, 
будь они авторские или на-
родные. Хотя не чурается и тех, 
что у всех на слуху. Поют на три 
голоса, опираясь на местную, 
донскую манеру исполнения. 
На каждый праздник готовят 
новые номера. Выступают на 
различных фестивалях в Воро-
неже, Калаче, Верхнем Мамоне, 
Ростовской области.

– Односельчане ждут наших 
выступлений, после первого 
концерта бабушки плакали и 
благодарили нас за то, что не 
забываем свои традиции, – го-
ворит солистка ансамбля Люд-
мила Гречкина. – Одно плохо, 
что нет условий для репетиций 
и выступлений. Сейчас мы рас-
полагаемся в здании бывшей 
школы. В так называемый 
зрительный зал больше ста 
человек не вмещается. 

Дом культуры – хороший, 
типовой, лепниной украшен-
ный, в Старой Криуше есть. 
Но зданию требуется капиталь-
ный ремонт. Восстановление 
ДК очень важно для жителей 
села. Проектно-сметная доку-
ментация готова, экспертиза 
пройдена, осталось войти в об-
ластную программу «Развитие 
культуры и туризма».

– Во время визита губерна-
тора в село ставился вопрос о 
рассмотрении возможности ка-
питального ремонта ДК, – по-
ясняет и.о. главы администра-
ции Петропавловского района 
Юрий Шевченко. – На ремонт 
от крыши до пола требуется  
27 миллионов рублей. На се-
годня в областном департамен-
те культуры предусмотрены 
средства только на текущий ре-
монт, но он не предусматривает 
ремонт кровли, что наиболее 
важно для данного ДК. 

Глава –  
всему голова

Все, с кем нам довелось го-
ворить, связывают перемены, 
происходящие в Старой Криу-
ше, с его главой Михаилом Ла-

зуренко. Недаром, видно, главы 
сельских поселений района 
выдвинули его на участие в 
ежегодном публичном кон-
курсе «Лучшее муниципальное 
образование Воронежской об-
ласти» в номинации «Лучший 
глава администрации муници-
пального образования».

– В Старой Криуше про-
живают представители свыше 
десяти национальностей. Так, 
глава сельского поселения 
нашел общий язык с каждым 
из них, – констатирует Юрий 
Шевченко. – Среди них – 
турки-месхетинцы, с которыми 
он говорит на их родном языке. 
Кроме этого, он пользуется 
неизменным уважением и под-
держкой среди фермеров и 
руководителей сельхозпред-
приятий.

– Энергичный, требователь-
ный, болеющий душой за село, 
способный организовать насе-
ление для проведения любого 
нового дела, – продолжает раз-
говор Виктор Логачёв. – Село 
преобразилось благодаря его 
работе с уличкомами, руко-
водителями территориально-
общественных самоуправле-
ний, фермерами и руково-
дителями сельхозпредприя-
тий. Среди его достижений 
– очистка русла реки Криуша, 
открытие пожарного депо, 
строительство многофункцио-
нальной спортивной площадки, 
ремонт дорог, появление новых 
входных групп на въездах в 
село. Хотелось, чтобы в школе 
появился свой спортзал. Сей-
час дети занимаются в приспо-
собленном помещении.

А Михаил Лазуренко, в свою 
очередь, благодарит за пре-
образования неравнодушных 
односельчан. По их просьбам и 
при их содействии он надеется 
оборудовать сквер на террито-
рии бывшего совхоза «Труд», 
отремонтировать там же сте-
ну Памяти, отремонтировать 
здание бывшей больницы для 
дома престарелых, построить 
дом для участкового. 

Сердцу родной уголок
как живёшь, село? | Старая Криуша славится своей многовековой историей, гостеприимством жителей,  
их трудовыми достижениями и богатейшими песенными традициями
У Виктора Логачёва вся жизнь связана со Старой 
Криушей. Здесь родился, вырос, женился. С дипломом 
учителя физики вернулся в родную школу, где 
преподаёт вот уже 48 лет. 
Маргарита Манаева приехала сюда в 1993 году. 
Вместе с мужем и тремя детьми она бежала из 
охваченного межнациональной враждой Узбекистана. 
Очутившись в селе, бывшие городские чиновники 
сразу же обзавелись хозяйством, устроились работать 
на ферму, подружились с соседями. Со временем дали 
детям достойное образование. А теперь каждое лето 
с радостью возятся с внучатами, которых родители 
привозят на все каникулы. 
Разные люди. Разные судьбы. Общее одно — большое, 
старинное село, которое они любят всем сердцем.

Глава Старокриушанского сельского поселения Михаил Лазуренко.

Народный ансамбль «Вольница» исполняет казачьи песни в донской манере.
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Оказаться рядом 
в трудную минуту
Второго сентября отмечают свой 
профессиональный праздник психологи 
уголовно-исполнительной системы 
Сергей кройчик

В нынешнем году исполняется 25 лет со дня создания пси-
хологической службы в пенитенциарной системе. За прошед-
шие годы этими специалистами пройден путь от нескольких 
психологов в воспитательных колониях до централизованно 
управляемой структуры, осуществляющей целенаправленную 
работу по психологическому обеспечению деятельности Фе-
деральной службы исполнения наказаний.

Нужен ли психолог в тюрьме? Конечно же, нужен. Но, оказы-
вается, нужна психологическая работа и с курсантами – будущи-
ми сотрудниками уголовно-исполнительной системы, которые 
проходят обучение в Воронежском институте ФСИН.

Беседую с майором внутренней службы Светланой Малы-
шевой. Она – старший психолог отделения по работе с личным 
составом отдела кадров Воронежского института Федеральной 
службы исполнения наказаний России. Специалист с большим 
опытом. Я застал Светлану в ее рабочем кабинете: она вела 
разговор с первокурсницами из Белгорода – Кристиной Ку-
линарёвой и Элиной Зотовой и Романом Гоном, приехавшим 
с Сахалина. 

– Часто к вам обращаются за советом? – спрашиваю я уже 
после беседы. 

– Всё от настроения зависит. Беседуем с каждым индивиду-
ально, а методики здесь разнообразные. У каждого человека свои 
проблемы. Работу мы проводим не только с курсантами, но и с 
офицерским составом вуза. Причины различные. Абитуриенты 
поступают практически из всех регионов нашей страны, из раз-
личных семей. Есть, например, категория сирот. Но большин-
ство будущих первокурсников приходят из полных семей и со 
школьной скамьи. В армии они не служили, никогда не сталки-
вались с уставной дисциплиной. Привыкание к учёбе, к новому 
коллективу и дальнейшей службе – процесс сложный. И я как 
психолог помогаю ребятам в этом. Согласитесь, любая стрессо-
вая ситуация может привести к определенным нарушениям.  

– Словом, ваша профессия востребована?
– Очень востребованная. И в условиях повседневной служ-

бы в стенах нашего вуза, в течение первого года для курсантов, 
особенно.

– И были такие случаи, когда курсант трудно адаптировался 
к условиям институтской жизни?

– Сколько угодно. Но потом он принимает эти условия и 
даже становится явным лидером. Причем это характерно не 
только для юношей, но и для девушек. Вот, например, учится у 
нас на третьем курсе курсант Елена Арнаут. Она тоже командир 
среди своих товарищей. Отличница. Ничего не боится. Такие 
курсанты и становятся профессионалами высокого уровня. 

– А как можно определить, что такие девушки способны к 
работе со спецконтингентом за колючей проволокой?

– Очень даже возможно! В 2003 году в наш вуз поступило 
всего десять девушек. В этом году – тридцать восемь. Профес-
сия наша нелегкая, но очень благородная и нужная. Оказывать 
помощь тем, кто в ней особенно нуждается. 

Светлана Малышева работает с Кристиной Кулинарёвой. 
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В «умном доме» организована жилая среда 
с оптимальной температурой и прекрасным качеством воздуха.

Сергей Лукин.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яз
о

Во
Го

.



 №68 (26712) | Вторник, 29 августа 2017 года | КОММУНА  |  3www.сommuna.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

Неровное  
дыхание Геннадия 
Литвинцева
Расхожее убеждение состоит в том, что газета 
существует один день: назавтра вчерашние 
события уже мало кого интересуют. Но не 
журналистика в том повинна. Умение увлечь 
читателей поисками истины, добра и красоты –  
это особый дар. Только тогда журналистика 
становится не профессией, а служением. 

Александр КОРОБАНОВ

Именно таким даром обладает 
воронежский журналист Генна-
дий Литвинцев, недавно выпу-
стивший в свет книгу «Неровное 
дыхание». В сборник «статей и 
расследований» вошли публи-
цистика и очерки последних 
лет, опубликованные в газетах и 
журналах. 

На обложку автор поместил 
сюжет, подсмотренный в Музее 
изобразительных искусств им. 
А.С.Пушкина. На фото Давид 
работы великого Микеланджело 
с недоумением взирает на мане-
кен, обряженный в продукцию 
известного Дома моды. Взялся 

же за перо Г.Литвинцев после знакомства с выставкой 
«Валентин Юдашкин. Мода в пространстве искусства». 
Известный модельер в 2013 году завладел музеем на 
два месяца, чтобы, как утверждали кураторы выставки, 
«взглянуть на моду через призму шедевров великих ма-
стеров прошлого». Можно согласиться с этим тезисом. А 
можно рассудить иначе. Боязнь не достичь коммерческого 
успеха – ведь музейная аудитория много шире, чем та, что 
привержена гламуру, – и породила такой симбиоз. Вот и 
стал соседствовать гламур с вечностью, что уже стало поч-
ти привычным в нашу эпоху, постмодернистские творцы 
которой старательно стирают грань между высоким и низ-
ким. И как не согласиться с автором книги, подводящим 
итог увиденному в очерке «Юдашкин против Фидия»: 
«Гламур и глянец сами по себе бесплодны и бескровны, им 
нужен внешний фон, антураж. Вот почему им так важно 
попасть в музей, лучше – в соседство с классикой, с ис-
кусством, уже получившим санкцию вечности».

Да разве же только мода паразитирует на вечности? 
Сколько примеров дает театр, перелицовывающий, коре-
жащий классику в бессилии сказать миру свое незаемное 
слово, или кинематограф, «улучшающий», «дополняю-
щий» то Толстого, то Достоевского, то Бунина!

Практически каждая из статей (самая ранняя датиро-
вана 2012 годом), составивших первый блок «Неровного 
дыхания», дает автору поводы высказаться на злобу дня 
и привести свои доводы. Например, против «задушевной 
цензуры рынка», которая при посредстве власти денег «над 
культурой формирует из личности агрессивный желудок, 
а из хора толпу». Или выразить надежду или даже убеж-
дение в том, что блуждающая по европам толерантность, 
узаконившая гомосексуализм, сменится «естественной 
брезгливостью и отвращением. Воля к жизни неодолима. 
Эрос в очередной раз потеснит Танатос».

Обезбоженная и обезличенная европейская культура по-
веряется в книге опытом другой цивилизации – историей 
и культурой Ирана. В одном из интервью Г. Литвинцев так 
говорил о своем интересе к этой стране: «Отдельно выделю 
очерки об Иране. Я там бывал несколько раз… В сборнике 
вы найдете не просто путевые заметки, в этих очерках 
есть нечто большее – попытка разобраться в философии 
и политике страны. Подобных очерков я еще не встречал в 
российской прессе. Как-то я назвал Иран страной, которая 

оказалась «за преде-
лами глобалистана». 
Дело в том, что Иран 
был одной из первых 
стран, которая реши-
тельно вышла из-под 
влияния Запада…» 

Увлекшись фило-
софией и культурой 
Ирана,  Геннадий 
Литвинцев выпу-
стил в собственном 
переводе сборник 
стихов имама Хой-

мени – духовного лидера страны. Эти опыты также вошли 
в «Неровное дыхание». На «иранских» страницах книги 
запечатлена и личность имама, который последние годы 
прожил на окраине Тегерана в низеньком саманном домике, 
где из всей обстановки – низенький столик, потертый се-
рый коврик да застекленный шкаф с небольшим собранием 
книг, в убеждении, что «если нет понимания вечности, 
земные дела не привести в порядок». 

С оглядкой на вечность, на Бога жили обитатели русской 
Маньчжурии, исчезнувшего островка Российской импе-
рии. Те из наших соотечественников, которые с разгромом 
Белой армии ушли в Китай и сумели в течение десятилетий 
сохранять привычный уклад жизни. Здесь в Китае, близ 
Харбина, родился в 1946 году автор книги «Неровное 
дыхание». И детские впечатления, включавшие вековую 
русскую культуру и годовой круг православных праздни-
ков, смею думать, многое определили в душевном настрое 
Геннадия Литвинцева, его нравственной позиции. 

«Советское влияние в Маньчжурии стало определяющим 
сразу же после войны, – вспоминает автор книги в очерке 
«Русская Атлантида». – Белогвардейские организации были 
распущены, пропаганда «белой идеи» запрещена. Из СССР 
стали поступать книги, газеты, кинофильмы. В школе учи-
лись уже по советским учебникам, вместе с тем отец Алексей 
продолжал просвещать нас и Законом Божьим. Жили по 
двум календарям. Вот я, разглядывая советский, оповещаю 
бабушку: «А сегодня праздник – День Парижской комму-
ны!». Она мне в руки свой календарь, церковный: «Какой 
еще коммуны, прости Господи! Сегодня мученики, прочти-ка 
мне их акафист». Как праздновать «Парижскую коммуну» у 
нас никто не знает. И я, конечно, отправляюсь с бабушкой в 
церковь к вечерне помолиться святым мученикам…»

Очерк читаешь с захватывающим интересом и перево-
рачиваешь последнюю страницу с чувством сожаления 
оттого, что повествование так быстро закончилось, что 
автор так по-журналистски скуп на подробности.

Пожалуй, стоит упомянуть о помещенных в книгу 
заметках о творчестве Сергея Довлатова «Поминки по 
персонажу», начисто лишенных пиетета по отношению к 
этому писателю, чьи поступки нельзя назвать нравственно 
безупречными. Волею обстоятельств жертвой довлатовско-
го тщеславия стал знакомый Литвинцеву редактор. Замет-
ки «разбавляют», корректируют елейную довлатиану.

Судя по представленным в книге статьям и очеркам, 
Геннадию  Литвинцеву тесно в журналистских жанрах. 
Не случайно в сборник включено «Литературное рассле-
дование одного «идейного убийства», а заключает – пьеса 
для небольшого уличного театра. И первое впечатление не 
обмануло. Освободившись от журналистской обязаловки, 
Геннадий Литвинцев принялся за прозу. Но об этом в 
другой раз.

сУдьбА и КНигА

Практически каждая 
из статей (самая 

ранняя датирована 2012 
годом), составивших первый 
блок «Неровного дыхания», 
даёт автору поводы 
высказаться на злобу дня  
и привести свои доводы.
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Валерий БЕРЕЗУЦКИЙ,
кандидат исторических наук, 
доцент ВгПУ

В тех условиях воспроизведе-
ние мифов было своеобраз-

ным информационным полем, 
необходимым для поддержания 
мировоззренческого порядка и 
управляемости общества.

Отношение к мифам, как к 
сказкам, оторванным от реаль-
ности, давно ушло из науки. 
Мифы только внешне напо-
минают выдумки «кто на что 
горазд». Их полусказочная 
форма была необходима для 
лучшего восприятия мировых 
законов, основ мировоззрения 
простым, неграмотным охотни-
ком, рыбаком, пастухом. 

Нам только кажется, что 
от древних мифов ничего не 
осталось. Их отголоски дошли 
до нас, ныне живущих. Про-
сто мы их уже не понимаем. К 
примеру, зачем на Пасху надо 
приносить яйцо на могилку и 
раскалывать его? И вряд ли кто 
заподозрит, что в христианстве 
сохранились отзвуки далекого 
прошлого в виде фрагмента 
древнего мифа. Но сохрани-
лись. В мифологии многих 
народов, к примеру, в Индии, 
в Китае жизнь на земле зарож-
дается из яйца. В индийской 
мифологии из золотого зароды-
ша в яйце возник Прародитель 
Брахма, который расколол 
яйцо. Верхняя часть скорлупы 
стала небом, нижняя – землей. 
Между ними Брахма поместил 
воздушное пространство. В ки-
тайской мифологии также речь 
идет о золотом яйце, в котором 
из зародыша «как цыпленок 
в желтке» зародился первый 
человек Пань-гу. Он расколол 
яйцо на две части, и неподвиж-
ный мир пришел в движение, 
возникли небо и земля.

Раскалывая яйцо на могиле 
умерших предков, мы неосо-

знанно воспроизводим древ-
нейший миф о создании жизни 
на земле, также неосознанно 
напоминая себе и другим о 
вечной жизни и вечном ее воз-
рождении. И таких примеров 
немало.

Один из древнейших мифов 
– миф о борьбе добра и зла, 
темного и светлого. Одним из 
«злых» персонажей в мифах 
выступает змей. Он обладал по 
представлениям древних двой-
ственной природой. С одной 
стороны, несет благо, как сим-
вол плодородия, земли, воды, 
дождя. С другой – опасность: 
это представитель подземного, 
темного мира, враждебного 
Солнцу, символизирует тём-
ные силы, порождение хаоса 
в противовес космосу, то есть 
порядку. Правда, далеко не 
везде змей – отрицательный 
персонаж. В Китае отношение 
к нему совсем иное. Но в древ-
них мифах ариев змей Вритру 
– отрицательный персонаж. 
И когда змей-дракон Вритру 
перегородил реку Дан-апр и 
тем самым остановил жизнен-
но важные воды, текущие по 
реке, и хотел поглотить всю 
вселенную, Индру побеждает 
змея и освобождает воды. При-
балтийский Перкунас, славян-
ский Перун также борются со 
своими противниками, часто 
имеющими змеевидную при-
роду – Перкунас с Велняс, 
Перун с Велесом, «скотьим 
богом». А после победы про-
ливается долгожданный дождь 
с небес. Змееборческий мотив 
известен в шумеро-аккадской 
мифологии: Мардук, верхов-
ный бог древней Месопотамии 
сокрушает божество Тиамат, 
имевшую вид дракона или 
гидры с семью головами. Из её 
тела он создаёт небо и землю. 
В древнегреческой мифологии 
Зевс побеждает Тифона, имев-
шего сто голов дракона, Персей 

убивает морское чудовище и 
освобождает Андромеду.

В христианстве широкое 
распространение получило ска-
зание о Георгии Победоносце 
(святой Георгий великомуче-
ник), родившемся в Палестине 
в III в. н.э., служившем в армии 
императора-язычника Дио-
клетиана и пострадавшем за 
христианскую веру (после му-
чений был казнен). Одним из 
самых известных посмертных 
чудес святого Георгия – убий-
ство копьём змея опустошав-
шего землю царя в Бейруте. 
По преданию жребий выпал 
отдать на растерзание чудови-
ща царскую дочь. Но явился 
Георгий на коне и пронзил змея 
копьём.

Древние мифы не могли 
не сохраниться и не дойти до 
наших дней. Конечно, нет на 
этот счет никаких письменных 
свидетельств. Но благо имеют-
ся данные археологии. 

На лепных глиняных со-
судах эпохи бронзы (так на-
зываемая, срубная культура, 
середина – вторая половина II 
тысячелетия до н.э.) изобра-
жались не только животные, 
колесницы, люди, загадочные, 
еще нерасшифрованные знаки, 
напоминающие письмо, но и 
мифологические сюжеты. Они 
изредка встречаются и пред-
ставляют огромный научный 
интерес. Так, на глиняных 
горшках, найденных воронеж-

скими археологами в курганах 
у села Советское Калачеевско-
го района и у Монастырщины 
Богучарского района сохрани-
лись интересные сюжеты, по 
содержанию напоминающие 
нам змееборческие мотивы.

На сосуде из кургана у села 
Советское (вверху рисунка) – 
три изображения, связанные 
друг с другом древним худож-
ником: слева три свастики, 
справа – змеевидное существо, 
а в центре – стилизованное 
изображение человека. Ко-
нечно, это не современная 
картина, а символическое ото-
бражение какой-то информа-
ции. И вероятнее всего – мифа. 
Древнее искусство не было 
предназначено для эстетиче-
ского восприятия, оно носило 
сугубо практический характер. 
Животные, люди, колесницы, 
змееподобные существа и т.д. 
были начертаны именно как 
символы, предназначенные 
для защиты от «злых духов», 
усиления магической силы 
предмета, на котором изобра-
жался символ. Ни на одном 
сосуде эпохи скотоводов эпохи 
бронзы нет того, что является 
эстетической составляющей 
современного человека, к при-
меру, цветы, поющие птички, 
геометрический орнамент. 
Потому что это другое искус-
ство и иное восприятие мира. 
Цветы и птички появятся 
позже, когда искусство выйдет 

из рамок только практиче-
ских нужд и станет предметом 
эстетических сопереживаний, 
радости.

Главная фигура на сосуде 
из кургана у села Советское, 
конечно, изображение челове-
ка, находящееся в центре ком-
позиции. На месте головы 
– трезубец. Это либо рогатая 
маска, либо шлем с рогами. Ле-
вая рука свободна, на правой, 
видимо, оружие, еще что-то, 
возможно, амулеты. Причем, 
если это оружие, то оно в виде 
двойного топора. Подобное 
оружие (лабрис) имел Зевс. 
Топорами были вооружены, к 
примеру, германский бог Тор, 
славянский Перун. Арийский 
бог Индру также имел подоб-
ное же оружие, кроме копья, 
лука и стрел. Свастики, по 
мнению авторов раскопок Ю.П. 
Матвеева и И.Е. Сафонова, 
могли символизировать смену 
времен года (свастики, как 
символ солнца, повернутые 
влево – осень и зима, поверну-
тая вправо – весна и лето), тем 
самым они изображают годо-
вое движение солнца. Вполне 
вероятно также, что свастики 
– отображение птицы Гаруды 
– спутника бога Индру.

В итоге на сосуде бог-
громовержец (арийский в то 
время Индра) сражается со 
змеем. Рогатый шлем не слу-
чаен. Именно Индра мог по 
своему желанию превращаться 
в кого угодно, в том числе в 
быка. Бык был олицетворением 
силы и мощи Индры в Ригведе, 
древнем сочинении ариев. 

На сюжете из кургана у 
с. Монастырщина (рисунок 
внизу) находим похожий сю-
жет. Здесь точками художник 
изобразил ползущего змея с 
приподнятой головой. Слева 
не совсем понятные символы, 
среди которых угадываются 
напротив змея бык с рогами 
– олицетворение бога громо-
вержца в образе быка. 

Таким образом, миф о борь-
бе двух начал – светлого и 
темного, добра и зла, борьбы 
стихий, смены времен года и 
жизни-смерти (зима – смерть, 
лето – жизнь), борьбы небес-
ного и земного уходит корнями 
глубоко в древнюю историю. 
В том числе и в историю ско-
товодов II тысячелетия до н.э., 
обитавших в нашем Подонье 
не менее 3500 лет тому назад, 
в эпоху бронзового века. 

Трезубец вместо головы
Cтраницы истории
Мифы в древности играли огромную роль в жизни 
людей. Они давали человеку знания об устройстве 
мира (конечно, на том, древнем уровне его 
восприятия), его законах. Напоминали простому 
пастуху или правителю их место в обществе и их 
обязанности по отношению к нему. С этой целью при 
создании курганов, погребений вождей, древних 
героев жрецами разыгрывались целые представления 
мифологического содержания с участием огромного 
количества народа, в которых воспроизводились 
героические подвиги героев и богов. 

Сосуды из курганов у сел Советское и Монастырщина.

Вести

Сергей ДОРОхОВ

Все участники фестиваля могли не только попробовать 
знаменитые петропавловские арбузы, но и от души повесе-
литься. А забавам, казалось, не было конца. 

Широкие народные гулянья с дегустаций сахарных 
бахчевых стали фоном этого доброго массового праздника. 
Торжественное открытие фестиваля началось с парада сель-
ских поселений и чествования местных фермеров. Однако и 
за несколько часов до него жителям и гостям Петропавловки 
скучать не пришлось. Петропавловцы всех возрастов играли 
в арбузный «гольф», «боулинг» и поднимали тяжеловесные 
штанги с полосатыми грузилами. 

Приготовили организаторы фестиваля сюрприз и для 
творческих людей. Каждый желающий мог освоить вы-
резание из арбузов всевозможных декоративных фигур. 
Буквально на глазах из полосатых плодов умелые руки вы-
резали ножом изображения цветов и животных. 

Завершающим аккордом фестиваля стали праздничный 
концерт и красочный фейерверк. 

И арбузный «боулинг» в придачу
Фестиваль | В Петропавловке 
в прошедшую субботу состоялся 
традиционный праздник «Арбузный 
рай – Петропавловский край»

На «Арбузный рай» приходили целыми семьями. В том числе и для того, чтобы пополнить свой альбом яркими колоритными фотографиями.

К службе в армии готовы
Свыше восьми десятков юношей и девушек 
отдохнули в Борисоглебском оборонно-спортивном 
лагере для допризывной молодёжи на базе детского 
образовательно-оздоровительного центра «Дружба». 

Анастасия ВОРОНИНА
борисоглебский район

На протяжении двадцати лет сотрудники лагеря знакомят до-
призывников с традициями и особенностями армейской жизни, 
обучают основам рукопашного боя, разборке-сборке автомата, 
стрельбе из пневматической винтовки, строевой и тактической 
подготовке. Нынешняя смена была приурочена к 85-летию граж-
данской обороны России. 

Курсанты подробно познакомились с историей и направле-
ниями деятельности ГО России, с правилами поведения в чрез-
вычайных ситуациях, с проведением поисково-спасательных и 
аварийно-спасательных работ по локализации и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций, применяли на практике 
средства индивидуальной защиты, научились оказывать первую 
медицинскую помощь. В рамках смены были организованы еже-
дневные встречи с представителями различных служб, которые 
познакомили ребят с особенностями своих профессий. 

Все без исключения курсанты успешно справились с учебными 
задачами, проявив при этом высокую степень организованности, 
силу воли, личную инициативу и стремление к выполнению по-
ставленных учебно-боевых задач. Лучшие курсанты смены по-
лучили возможность познакомиться с тренажерным комплексом 
новейших учебно-боевых самолетов Як-130.

Николай КОВАЛЁВ,  
член Союза журналистов РФ
г.богучар

Вот собкор Владимир 
Фоминых. Мы довольно ча-
сто встречались с ним в бо-
гучарской районной газете 
«Сельская новь». Я как мог 
способствовал ему в поиске 
интересных людей и тем. А он 
здорово помог мне в разработ-
ке дипломного проекта, когда 
подходила к концу учеба на за-
очном отделении Ростовского 
госуниверситета. Кстати, тема 
моего проекта как раз и была 
«Собственный корреспондент 
газеты». Ещё с одним бывшим 
собкором «Коммуны» Влади-

миром Щербаковым работали 
не один год в «Сельской нови», 
как и с её сотрудником Васили-
ем Гончаровым. А с Василием 
Разгоняевым довольно близко 
сошлись, встречаясь на курсах, 
проводимых в те годы секто-
ром обкома партии, да и вне 
его. Встречался и с другими 
сотрудниками областной га-
зеты – и когда они приезжали 
в Богучар, и когда однажды, 
находясь на тех же курсах, 
проходил кратковременную 
практику в «Коммуне».

Кстати, направлял в «Ком-
муну» Иван Иосифович Ки-
расиров, будучи тогда завсек-
тором обкома, до этого также 
работавший в «Коммуне». Он 

также помогал в разработке 
моего дипломного проекта. Да 
и вообще сыграл заметную роль 
в моей жизненной судьбе. Ведь 
это он принимал меня на работу 
в «Сельскую новь» в 1965 году. 
Как давно это было…

Однако все написанное 
выше своего рода вступление. 
Главное же, что хочу сказать – 
давайте вспомним Александра 
Сулейманова, тоже работав-
шего какое-то время в «Ком-
муне». Но что ещё важнее, во 
всяком случае для меня, – он 
был первым, как помнится, 
освобожденным руководите-
лем областного отделения Со-
юза журналистов СССР. Очень 
активным был председателем, 
организатором работы Воро-
нежского Союза журналистов, 
к тому же и хорошим, добрым 
человеком. Встретились с ним 
впервые в небольшом богучар-
ском селе Абросимово на Дону, 
где я тогда жил и работал после 
окончания школы в местном 
колхозе «Красный Дон». Рабо-

тал в колхозе и постоянно со-
трудничал с районной газетой, 
которая тогда ещё называлась 
«Коллективист». Публиковал-
ся много, затрагивал разные 
темы, использовал доступные 
мне жанры. Вот поэтому и 
приезжал ко мне в деревню 
Александр Сулейманов. Долго 
с ним говорили. И не только в 
делах селькоровских, о делах 
газетных. Всё его интересова-
ло, обо всем расспрашивал.

А через некоторое время, 
думаю, с легкой руки Алек-
сандра Сулейманова, меня 
приняли в Союз журналистов 
СССР, хотя был я тогда всего 
лишь селькором, а не профес-
сиональным журналистом.

После этого уже не было 
сомнений, кем быть – газет-
чиком. И проработал в «Сель-
ской нови» почти 14 лет, пока 
не был приглашен в райком 
партии на должность заведую-
щего общим отделом. А опыт 
в газете помог без проблем 
освоиться с новым делом.

Мои друзья – журналисты
Из почты «Коммуны»
С большим удовольствием читал материалы 
рубрики «Век «Коммуны». Ведь я начал «Коммуну» 
выписывать если не в 1959, то в 1960 году точно. 
Поэтому благодаря публикациям нынешним 
вспоминаются имена многих сотрудников главной 
областной газеты.

шКОльНОе летО

«Тур де Хопёр» – 
 до Серебрянки
В Новохопёрском 
районе открыли новый 
туристический маршрут – 
велотропу «Тур де Хопёр».

Велотропа протянулась от 
посёлка Варварино и прошла 
по территории Хопёрского го-
сударственного заповедника. 
В открытии нового маршрута 
принял участие глава района 
Виктор Петров. Участни-
ки маршрута проехали 13 
километров по различным 
типам грунта и местности. 
На тринадцати тематических 
остановках экскурсоводы Хо-
пёрского заповедника расска-
зали об обитателях этих мест. 
Конечной точкой маршрута 
стало озеро Серебрянка.

Музыку писали  
для фильмов 
Выставка в фонотеке 
воронежской библиотеки 
искусств имени 
А.С.Пушкина, посвящённая 
Дню российского кино, 
рассказывает о мелодиях 
экрана.

В отечественном кине-
матографе работали такие 
выдающиеся композиторы, 
как Дмитрий Шостакович, 
Никита Богословский, Ти-
хон Хренников, Александра 
Пахмутова, Марк Фрадкин, 
Эдуард Артемьев, Микаэл 
Таривердиев. На выставке 
представлены грампластинки 
и диски с записями популяр-
ных песен и инструменталь-
ной музыки этих авторов.

Футбол вернулся
В селе Татариново 
Каменского района жители 
возродили футбольную 
команду.

Некогда сильную фут-
больную команду татаринцам 
пришлось восстанавливать 
заново после нескольких лет 
её фактического развала. Воз-
рождение стало возможным 
после того, как Татариново 
в прошлом году обзавелось 
собственной добротной тре-
нировочной базой – много-
функциональной спортивной 
площадкой. Теперь новому 
составу команды приобрели 
мячи и красивую футболь-
ную форму. И Татариново 
после длительного перерыва 
приняло у себя первый тур-
нир, в котором участвуют 
пять футбольных команд.

Анастасия ВоронинА,  
николай КАрДАШоВ,  

Василий ЧерноусоВ. 
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Акционерное общество Информационная компания 
«Информсвязь – Черноземье», 

расположенное по адресу: 
г. Воронеж, ул. Плехановская, д. 22а, офис 28, 

сообщает, что 19 сентября 2017 года в 09 часов 00 минут по 
адресу: г. Воронеж, ул. Плехановская,22а, 

в интернет-салоне (1-й этаж) 
АО ИК «Информсвязь – Черноземье» состоится 

внеоЧередное общее 
собрАнИе АкцИонеров 

АО ИК «Информсвязь – Черноземье» 
в форме совместного присутствия акционеров. 

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие 
право на участие в общем собрании акционеров, – 26 августа 
2017 г. 

Начало регистрации участников – 08 часов 45 минут  
19 сентября 2017 г.

Повестка внеочередного общего собрания акционеров: 
1. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется за-

интересованность.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
при подготовке к проведению внеочередного общего собрания 
акционеров, можно ознакомиться по адресу: 394030, г. Во-
ронеж, ул. Плехановская, 22а, 1-й этаж, АО ИК «Информсвязь-
Черноземье», в рабочие дни с 10 часов 00 минут до 17 часов  
00 минут, тел. 260-61-62.

Уполномоченный представитель  
Ао Ик «Информсвязь – Черноземье» свиридов с.И. 

На правах рекламы.

ФУТбОЛ

евгений марТыноВ

После возвращения из второго дивизиона «Факел» проиграл 
«Енисею» все четыре матча с общей разностью забитых и про-
пущенных мячей 0:8. Свежо в памяти и последнее домашнее 
майское поражение «Факела» со счетом 0:3. В этом сезоне крас-
ноярцы всерьез настроились на прямой выход в Премьер-лигу. 
Это самая результативная команда ФНЛ, забившая в девяти 
матчах 20 мячей. Уступил «Факел» и на этот раз.

Продержались воронежцы лишь первый тайм. Гости много 
ошибались в передачах и не могли наладить атакующую игру. 
Это помогло «Факелу» уверенно обороняться и при случае 
атаковать. После того, как вратарь хозяев поля Трунин уве-
ренно забрал мяч после ударов Гарбуза и Козлова, воронежцы 
провели свою хорошую атаку, и после навеса со штрафного 
Семенов головой отправил мяч в сетку ворот «Енисея». 

Появилась надежда, что «Факелу» удастся разжиться 
очками, но она угасла на первых же минутах второго тайма, 
который прошел уже при полном преимуществе «Енисея». 
Массированная оборона «Факела» рухнула. В центре защиты 
образовался «проходной двор», и все три гола в ворота воро-
нежцев (на 53-й, 63-й и 83-й минуте) были забиты из пределов 
штрафной площади. Два из них забил Козлов, несколько лет 
назад выступавший за «Факел», еще один – Новиков. 

Воронежцы сумели создать пару моментов для взятия ворот. 
Арустамян вывел на ударную позицию Мичуренкова, но удар 
сблокировал защитник, а на последней минуте матча Ману-
ковский с тридцати метров отправил мяч в верхний угол ворот 
«Енисея». Голкипер сибиряков Филиппов каким-то чудом его 
оттуда «выудил», а затем отбил удар головой бросившегося на 
добивание Мичуренкова. 

«Факел» вновь проиграл и опять опустился в «зону вылета». 
Многое решится в начале сентября, когда он будет встречаться 
с «товарищами по несчастью», обосновавшимися в нижней 
части турнирной таблицы – «Зенитом-2», «Авангардом» и 
«Ротором».

Результаты матчей 10-го тура. «Олимпиец» (Нижний Новго-
род) – «Оренбург» 0:1, «Крылья Советов» (Самара) – «Сибирь» 
(Новосибирск) 3:0, «Томь» (Томск) – «Тюмень» 0:0, «Химки» 
– «Динамо» (Санкт-Петербург) 0:1, «Волгарь» (Астрахань) 
– «Шинник» (Ярославль) 0:1, «Ротор-Волгоград» – «Балти-
ка» (Калининград) 0:1, «Кубань» (Краснодар) – «Спартак-2» 
(Москва) 2:3, «Луч-Энергия» (Владивосток) – «Тамбов» 0:0, 
«Авангард» (Курск) – «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 1:1.

22 августа в Лискинском 
районе разразились сра-
зу несколько пожаров 
– в самих Лисках, в За-
лужном, Петропавловке, 
рождествено, высоком.

николай КардаШоВ

Самый свирепый и угро-
жающий жилому массиву и 
объектам промышленности и 
инфраструктуры города, по-
лыхнул в лесу рядом с новым 
больничным комплексом и 
улицами-новостройками 22 
августа около 14.30. Чёрный 
столб дыма и мощные всплески 
рыжего пламени были видны 
за несколько километров от 
очага возгорания. Бушующее 
пламя безудержные порывы 
ветра гнали по кромкам сосен 
со скоростью курьерского по-
езда. Переметнувшись через 
автодорогу Лиски-Давыдовка, 
гудящий огненный смерч 
устремился к межрегиональ-
ной электроподстанции, неф- 
теналивному терминалу Рос-
нефти, автозаправочной стан-
ции, селу Старая Покровка и 
промышленным площадкам 
«ЛискоБройлер».

На борьбу с огненной сти-
хией были брошены 19 единиц 
пожарной и вспомогательной 
техники, 60 спасателей и во-
лонтёры с ранцевыми огнету-
шителями. По тревоге был под-
нят личный состав пожарного 
поезда ведомственной охраны 
на станции Лиски, вставший 
на страже самого опасного 
объекта – нефтетерминала. 
Оценить обстановку и сделать 
расстановку сил железнодо-
рожных пожарных, скоорди-
нировать их действия с работой 
региональных спасателей при-
был начальник ведомственной 
охраны Александр Корнилов. 

Со станции Бодеево к подъ-
ездным путям нефтетерминала 
железнодорожники смогли 
быстро провести пожарный со-
став. На помощь подтянулись и 
пожарные машины из других 
сёл района, тракторы с плугами 
для опашки, бульдозеры с бли-
жайших предприятий города.

Пока верховой пожар рвал-
ся за городскую черту, фронт 
низового пламени угрожающе 
приближался к больнице и ули-
цам. Отсекать огонь от жилья 
бросились жители ближайших 
улиц с лопатами и бутылями 
с водой. Но быстро создать 
сплошную заградительную 
линию огню не удавалось ни 
людям, ни технике – мешали 
завалы бурелома, оставленные 
здесь ещё с пожара 2010 года. 
Огромные стволы высохших 
сосен, препятствующие тех-
нике, мужчины растаскивали 
вручную, кляня всех ответ-
ственных, кто не удосужился 
за семь лет убрать подальше 
от жилья и больницы эту «по-
роховую бочку».

Из-за плотной пелены дыма 
и ревущего огня автомобиль-
ное движение по дороге Лиски-
Давыдовка сотрудники ГИБДД 
закрыли до 22.30. Дымящиеся 
30 гектаров сухой травы, под-
стилки и полувекового леса 
пожарные и сотрудники ле-
сопожарного центра и лесной 
охраны Давыдовского лесни-
чества проливали до позднего 
вечера. Но даже к полудню 
следующего дня рыжие остовы 
обуглившихся сосен продолжа-
ли угрожающе дымить.

– Рассматриваются две вер-
сии этого пожара – неосто-
рожное обращение с огнём и 
умышленный поджог, – ком-
ментирует произошедшее до-
знаватель Лискинского отдела 
надзорной деятельности Алек-
сандр Петров.

Многие же лискинцы под-
жог считают основной версией, 
полагая, что огонь безнаказан-
но и малозатратно расчистил 
лесной массив для будущего 
элитного городского микро-
района. Народную версию ро-

стовского сценария подкрепля-
ет и не восстановленный после 
пожара 2010 года горельник. 
Впрочем, в кромешном аду ис-
тина отыскивается не просто. 

Печально и другое: в угли 
пожарища безвозвратно пре-
вратились последние остатки 
«зелёных лёгких», которыми 
дышали Лиски. Теперь во-
круг города, пожалуй, и го-
реть больше нечему. Остались 
лишь узкие лоскутки леса в 
сторону пригородного хутора 
Калач. Хоть это-то убережём 
от беды?

И всё же природа смилости-
вилась и в этот раз и помогла 
поздним вечерним дождём 
одолеть стихию. И одновре-
менно напомнила: человек, 
коль провозгласил ты ны-
нешний год Годом экологии, 
то наполни его не бумажны-
ми планами и не трибунной 
болтовнёй на дискуссионных 
площадках, а конкретной ра-
ботой по уборке и охране места 
своего обитания. Запомним ли 
мы эти уроки?

Первый тайм обнадёжил, 
второй – разочаровал
«Факел» (Воронеж) – «Енисей» (Красноярск) 1:3
в воскресенье футболисты воронежского «Факе-
ла» на своём поле играли с красноярским «енисе-
ем». сибиряки в последнее время из «удобного» 
соперника для нашей команды превратились в 
безжалостного «монстра». 

Запомним ли эти уроки?
Происшествия | Стихия жестоко напомнила лискинцам о пожарах семилетней давности

Плотная пелена дыма окутала автотрассу.

на войне как на войне
Отметины на фюзеляже 

красноречиво говорят о том, 
что винтокрылая машина уча-
ствовала в боевых действиях. 
А ветеранам она напоминает о 
службе в горячем небе Афгана. 
Олег Будкин начинал свою 
офицерскую службу строи-
телем, а затем резко сменил 
специализацию. В ноябре 1981 
года, после окончания Военной 
академии тыла и транспорта 
имени генерала армии А.В. 
Хрулёва, майор Будкин полу-
чит назначение заместителем 
по тылу в Мары, где на базе 
4-й отде льной авиаэскадрильи 
был развёрнут 17-й отдельный 
авиационный пограничный 
полк. А это Туркмения. Граница 
с Афганистаном. Полк соот-
ветственно находился в статусе 
постоянно воюющего. Занима-
ясь материально-техническим 
обеспечением авиаполка, лич-
ный состав которого участво-
вал во всех крупных операциях, 
проводимых на сопредельной 
стороне, майору Будкину при-
шлось столкнуться с ситуа-
цией, которая выявила уязви-
мость советских вертолётов. 
Эксплуатация винтокрылых 
машин в пустынной местности 
с сильно запылённой атмосфе-
рой и образованием песчаных 
вихрей при взлётах и посадках 
вертолётов на необорудован-
ных площадках сопровожда-
лась повышенным износом 
двигателей. В полной мере про-
блему решить не получилось, 
но снизить её остроту удалось 
после того, как Олег Будкин 
написал докладную записку 
начальнику Пограничных  
войск КГБ СССР генералу 
армии В.А.Матросову. 

После пяти лет службы в «го-
рячей точке» Олегу Петровичу 
довелось послужить в Прибал-
тике, на Украине – вплоть до 
самого распада СССР. После 
чего вновь пришлось вернуться 
в Прибалтику. А в апреле 1993 
года полковника Олега Будки-
на направят в Отдельную опе-
ративную группу Погранвойск 
РФ (позже переименованной в 
Западное региональное управ-
ление ФПС России), штаб 
которой располагался в городе 
Воронеже.

– Вместе с первым началь-
ником группы генералом Пав-
лом Ефимовичем Павлен-
ко обустраивали российско-
украинскую границу, создава-
ли организационно-штатную 
структуру. В 2006 году с долж-
ности заместителя командую-
щего группой пограничных 
войск по тылу – начальника 
тыла Западной группы По-
граничных войск РФ ушёл в 
запас. В общей сложности от-
служил сорок лет, – рассказал 
генерал.

Так получилось, но со мно-
гими, с кем Олег Будкин про-
шёл Афган, пришлось служить 
в Западном управлении По-
граничных войск. Одного из 
них, полковника в отставке 
Виктора Пикина, Олег Петро-
вич попросил «допросить с 
пристрастием». 

– Он у нас заслуженный во 
всех отношениях, – сказал гене-
рал, знакомя меня с Виктором 
Николаевичем. – Заслуженный 
военный лётчик РФ, командир 
первой авиаэскадрильи, самой 
боевой и летающей. Именно 
ему довелось руководить спа-
сательной операцией, когда 
разбился капитан Михаил 
Капустин, который родом из 
Богучарского района. 

… После окончания Сызран-
ского ВВАУЛ в 1979 году он 
служил во Владивостоке, а с 
мая 1981 года – в Республике 
Афганистан. Старший лётчик-
штурман, командир вертолёта 
Ми-8Т отдельного авиаци-
онного полка Пограничных 
войск КГБ СССР, – таков его 
короткий, но яркий путь в небе 
Афганистана, где совершил бо-
лее 500 боевых вылетов. 

Михаил Капустин погиб 6 
августа 1984 года. Выполнив 
задачу по доставке личного со-
става и грузов в боевые порядки 
наземных пограничных подраз-
делений, экипаж возвращался 
на базу ( г.Пяндж). В четырёх 
километрах северо-западнее 
афганского города Тулукан 
попали в зону интенсивного 
огневого воздействия. При 
совершении боевого манёвра 
на высоте 300 метров вертолёт 
Ми-8Т прямым попаданием 
ПЗРК был сбит. 

– Услышав по рации от ве-
дущего капитана Чуруты о том, 
что ведомый горит, сразу не по-
верил, поскольку они работали 
парой и в основном занимались 
доставкой грузов, личного 
состава, – вспоминал Виктор 
Пикин .  – Но раздумывать 
было некогда. Когда прилетел 
на место падения вертолёта, то 
увидел груду металла, из-под 
которой с трудом извлекли 
тела погибших. Погрузили их 
ко мне в вертолёт, доставили 
погибших в Пяндж. Уже оттуда 

самолётом Ан-26 «грузом-200» 
отправили в Душанбе.

Михаил Капустин посмер-
тно награждён орденом Крас-
ного Знамени, похоронен на 
кладбище в селе Терешково 
Богучарского района. Память 
о герое-пограничнике живёт 
среди его земляков. На здании 
школы, где учился Михаил, 
установлена мемориальная 
доска, создана комната боевой 
славы, посвящённая его службе 
в Пограничных войсках КГБ 
СССР. Не забывают своего 
боевого товарища и ветераны-
пограничники. Они – желан-
ные гости в школе. 

своих не бросали
У Виктора Пикина судьба 

неразрывно связана с авиа-
цией. Он принимал участие в 
боевых действиях в Афгани-
стане в составе авиаполка с 
1982-го по1989 годы. Воевал в 
должностях командира звена 
вертолётов Ми-24, заместителя 
командира, а затем и коман-
диром первой эскадрильи. В 
личном деле офицера Пикина 
записано: «…общий налёт бо-
лее шести тысяч часов, имеет 
более 1500 боевых вылетов, 
уничтожил более 200 боевиков 
и подавил огнём бортового ору-
жия семнадцать огневых точек 
противника. В ночь с 10 на 11 
апреля 1986 года экипаж майо-
ра В. Пикина впервые в исто-
рии полка осуществил ночное 
бомбометание по обозначенной 

светящимися авиационными 
бомбами цели». 

В полку неукоснительно 
следовали правилу: «Сам по-
гибай, а товарища выручай!». 
Так было и 25 августа 1986 года. 
Вертолётчиков вызвали на по-
мощь десантникам, которые 
попали в засаду. Завязавшаяся 
перестрелка мешала движе-
нию нашего подразделения, 
нужна была помощь с воздуха. 
Вертушки вёл командир эска-
дрильи Виктор Пикин. Узкая 
теснина с крутыми скальными 
обрывами ограничивала воз-
можность манёвра, поэтому 
пришлось атаковать поочеред-
но. Воспользовавшись этим, 
душманы очередью из крупно-
калиберного пулемёта подбили 
вертолёт старшего лейтенанта 
В. Стрельникова. Он пошёл на 
вынужденную посадку вблизи 
боевых порядков противника. 
Попытки оставшихся двух 
экипажей спасти товарищей не 
увенчались успехом. Моджахе-
ды усилили огонь из всех своих 
зенитных средств. Получив 
повреждения, вертолёты были 
вынуждены покинуть район 
боевых действий. Когда Пикин 

увидел, что вертолёт Стрель-
никова подбит, он, не задумы-
ваясь, устремился на выручку. 
Рискуя оказаться сбитым, ко-
мандир эскадрильи продол-
жал снижаться, поставив паре 
боевых вертолётов задачу на 
прикрытие. Взрывы НУРСов  
заставили бандитов залечь. 
Виктор Пикин тут же посадил 
свой вертолёт рядом с подби-
той машиной В.Стрельникова, 
забрал её экипаж и взлетел под 
ураганным огнём моджахедов. 
За этот подвиг подполковник 
Виктор Пикин награждён ор-
деном Красного Знамени. 

Его бесстрашие, умение 
в сложных боевых условиях 
принимать верное решение 
ещё не раз будут отмечены ко-
мандованием. Орден Красной 
Звезды, медали «За отвагу», 
«За боевые заслуги» и другие 
награды украшают парадный 
китель ветерана-авиатора.

Официально война в Афга-
нистане закончилась 15 февра-
ля 1989 года. Виктор Пикин со 
своими боевыми друзьями по-
кинул его на следующий день, 
прикрывая отход 40-й армии.

В 1994 году подполковник 
Пикин получил назначение на 
должность начальника авиа-
ции Западной группы погран-
войск.

– В Воронеже встретил сво-
их однополчан. Все они сегодня 
здесь – Олег Будкин, Геннадий 
Ситнянтский, Дмитрий Зябу-
хин. Он у нас в звании ефрей-
тора служил бортмехаником 
– воздушным стрелком верто-
лёта. После армии выучился, 
стал полковником, руководил 
Воронежской таможней. Я 
горжусь, что служил в погра-
ничной авиации, – сказал в 
заключение Виктор Пикин.

В тот день у ветеранов-
пограничников была возмож-
ность вновь вспомнить пережи-
тое, боль и невзгоды, которые 
многих увели безвременно в 
мир иной. Беспощадное время 
ни у кого из них не стёрло из 
памяти ту чашу горя и трудно-
стей, которую сполна пришлось 
испить в Афганистане.
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Горячее небо Афгана

Валерий КазаноВ

история отечества
возле вертолёта Ми-8Т у Музея-диорамы собрались 
те, кто в разное время служил в 17-м Марыйском 
отдельном пограничном авиаполку. Место сбора 
выбрано не случайно. восемь лет назад по инициа-
тиве группы ветеранов-пограничников и Управления 
культуры города вертолёт со снятым вооружением 
был доставлен из ставропольского края в воронеж. 
самое активное участие в подготовке и установке 
Ми-8Т приняли ветераны-авиаторы. 
да и сейчас, как рассказал генерал-майор в от-
ставке олег будкин, который инициировал встречу 
однополчан, они «шефствуют» над ним: периодически 
подкрашивают, проверяют крепление. 

СПраВКа  «Коммуны»
Советский многоцелевой вертолёт Ми-8Т – это военная 
модификация транспортного вертолёта Ми-8. Активно при-
менялся в ходе Афганской войны. Снабжён блоками НУPC 
для ударов по наземным целям.

Вертолёт, называемый в народе «тружеником Афганской войны», стал символом доблести и 
мужества всех тех, кто воевал в «горячих точках».
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Заказать себе похороны
Треть звонков на «горячую линию» Воронежского похорон-

ного бюро касались заблаговременной организации похорон. 
Вопросы о возможности спланировать погребение заранее 

задали 370 из 1120 граждан. Чаще всего заблаговременной ор-
ганизацией похорон в августе интересовались одинокие люди 
в возрасте от 65 лет. Заключение прижизненного договора на 
оказание похоронных услуг – распространённая практика, 
которая активно применяется в крупных городах России, од-
нако в Воронеже ранее она не была популярна. В похоронном 
бюро решили пойти навстречу воронежцам и дать возможность 
заранее переложить заботу по организации похорон на спе-
циализированную службу, заключив прижизненный договор 
на оказание похоронных услуг. 

Галина роХМИн.

27 августа 2017 года после тяжелой и продолжительной 
болезни ушел из жизни Заслуженный работник Высшей 
школы Российской Федерации, академик РАЕН, МАН, 
Польской медицинской академии, доктор медицинских 
наук, профессор, почетный профессор ВГМУ 

Анатолий Степанович
ФАуСтов

В Воронежском медицин-
ском университете профессор  
А.С.Фаустов проработал более 
50 лет. С 1957 года ассистент, 
доцент, профессор (1972–1980), 
заведующий кафедрой общей 
гигиены (1980–2007), декан 
педиатрического факультета 
(1965–1971), проректор по на-
учной работе (1971–1983), рек-
тор (1984–1999) Воронежского 
государственного медицинского 
института / академии.

Профессор А.С.Фаустов был 
высококвалифицированным специалистом в области 
гигиенической науки и образования. Его заслуги призна-
ны далеко за пределами России и отмечены почетными 
научными званиями и наградами.

Интеллигентный, доброжелательный, глубоко по-
рядочный, думающий прежде всего о других, учитель, 
наставник, руководитель – таким останется Анатолий 
Степанович в наших сердцах и в нашей памяти.

Выражаем глубокие соболезнования родным и близ-
ким. Помним, любим, скорбим.

Ректорат и профком ВГМУ им. Н.Н. Бурденко.

Подписка на I полугодие 
2018 года продолжается

Индекс Коммуна На дом В аб.ящик
П5156 Для индивидуальных подписчиков 535,80 501,00

П6160

Для пенсионеров, ветеранов  
Великой Отечественной войны,  
ветеранов боевых действий,  
многодетных семей

527,82 493,02

П5803 Годовая подписка 1072,13 100,56
П5144 Для организаций 705,84 671,04

Для ветеранов и участников Великой Отечественной войны,  
инвалидов I и II групп действует скидка в 20 процентов на доставку издания.  
Для получения скидки необходимо предъявить соответствующие документы.
Все подписавшиеся на газету «Коммуна» могут участвовать в призовой игре.  
Для этого надо вырезать талон и прислать его в редакцию по адресу:  
394030, г.Воронеж, ул.Кольцовская, д. 46а.

оСТаВайТеСь С нами!

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394030,  
г. Воронеж, ул. Кольцовская, 46а. тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
Ф.И.О.

Адрес (с индексом!)

Телефон                                                            Дата подписки 2017г.
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участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.
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